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Liebe Leserinnen und Leser, 

 
 

in diesen Tagen sp¿ren wir den schon 
langsam ausklingenden Sommer und 
den beginnenden Herbst. Einige Bªume 
haben in den heiÇen Tagen wegen der 
anhaltende Trockenheit ihre Blªtter 
fallen lassen. 
In unserer Kirche hatte es bis zu 28 
Grad, so dass wir das Chorgebet zur 
Gªnze in den besser zu bel¿ftenden 
Kapitelsaal verlegen mussten und somit 
auch der Livestream der Vesper entfal-
len musste.  
Auch gibt es einige Personalverªnde-
rungen. Auf eigenen Wunsch ist P.  
Malachias Hirning von Abt Maximilian 
f¿r die Neugr¿ndung in Neuzelle frei-
gestellt worden. P. Florian, der 15 Jahre 
im Haus viele verschiedene Aufgaben 
innehatte, zuletzt als Verantwortlicher 
in der K¿che, wird eine lªngere Sabbat-
zeit in der Stiftspfarre Podersdorf am 
See bei P. Gabriel verbringen. 
Wir haben beide am 16. August mit 
einem Grillabend verabschiedet und 
w¿nschen ihnen Gottes Segen und viel 
Erfolg bei ihren Vorhaben.  

Noch immer beschªftigt uns die 
Coronapandemie, tªglich beten wir 
in Laudes und Vesper, dass dieser 
Virus zum Stillstand komme. Als 
Konvent haben wir gelobt, wenn alles 
vor¿ber ist, eine FuÇwallfahrt von 
Stiepel nach Neviges zu machen. 
Wir wollen einen kleinen Anfang mit 
unserer eigenen Monatswallfahrt 
wagen, und diese, wenn es das Wet-
ter zulªsst, unter Einhaltung aller 
SicherheitsmaÇnahmen am Freialtar 
feiern. 
Herzlich bitten wir um das Gebet f¿r 
unseren P. Judas Thaddªus Haus-
mann OCist., der mit drei weiteren 
Mitbr¿dern in Heiligenkreuz am 10. 
Oktober dieses Jahres zum Priester 
geweiht wird.   
F¿r den kommenden Schutzengelmo-
nat und den Rosenkranzmonat w¿n-
schen wir Ihnen Gottes Schutz und 
Segen, den Beistand der hl. Schutzen-
gel und der Rosenkranzkºnigin. 

 
Ihre Klostergemeinschaft von Stiepel 
und P. Maurus  
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werden. Es gibt aber eine bestimm-
te Reihenfolge: Erster ist Christus; 
dann folgen, wenn Christus 
kommt, alle, die zu ihm gehº-
ren.ò (1 Kor 15,21-24) Die Auferste-
hung am Tag, ăwenn Christus 
kommtò, hat, so glaubt die Kirche, 
eine groÇe Ausnahme gekannt: 
Maria wurde die ganzmenschliche 
(also die leib-seelische) Vollen-
dung in der Herrlichkeit des ewi-
gen Lebens schon unmittelbar zu-
teil (und nicht erst am Tag der 
Wiederkunft Christi). Diese einzig-
artige Ausnahme feiern wir an Ma-
riª Himmelfahrt! 
 
Das heute gefeierte Marienprivileg 
wird uns gewiss nicht zuteil wer-
den. Und doch hat die Himmel-
fahrt Mariens Bedeutung f¿r unser 
eigenes Leben. Es geht an diesem 
Hochfest ganz gewiss auch um 
uns! Denn die Vollendung Mari-
ens, die ihr vom Erlºser exempla-
risch geschenkte Gnade, ist f¿r uns 

Nachfolge Christi aber hat ein ge-
naues Ziel, eine bereits abgesteckte 
Zukunft: den endg¿ltigen Sieg 
¿ber die S¿nde und den Tod, und: 
die volle Gemeinschaft mit Gott. 
Der hl. Paulus wirft helles Licht 
auf diese Zusammenhªnge, indem 
er ausgeht von der zentralen Tatsa-
che der Menschheitsgeschichte 
und unseres Glaubens: von der 
Auferstehung Christi, der der 
ăErste der Entschlafe-
nenò (1 Kor  15,20) ist (im Fol-
genden, vgl.: Papst Benedikt XVI., 
Predigt zu Mariª Himmelfahrt am 
15. August 2010 in Castel Gan-
dolfo).  In der Taufe wurden wir 
zeichenhaft versenkt in das Pa-
schamysterium Christi und gewan-
nen so Anteil an seinem Sieg ¿ber 
S¿nde und Tod. Ja, die Auferste-
hung Jesu Christi ist das Schl¿ssel-
ereignis der gesamten menschli-
chen Geschichte. Paulus erklªrt es 
so: Er sagt uns, dass wir alle 
gleichsam ăeinverleibtò sind in 
Adam, den ersten und alten Men-
schen. Mit ihm hat unser gemein-
sames menschliches Erbe seinen 
Anfang genommen: das Leid, der 
Tod, die S¿nde. Doch zu dieser 
Wirklichkeit, die wir ja alle tªglich 
sehen und erleben kºnnen, kommt 
etwas Neues hinzu: Wir stehen 
nicht nur in diesem Erbe des alten 
Menschseins, sondern wir sind 
auch in den neuen Menschen 
ăeinverleibtò, in den auferstande-
nen Christus. Das Leben der Auf-
erstehung ist so bereits in uns ge-
genwªrtig. Die erste 
ăEinverleibungò ist eine Einverlei-
bung in den Tod, sie bringt den 
Tod hervor. Die zweite und neue, 
die uns in der Taufe geschenkt 
wurde, ist die ăEinverleibungò, die 
den Tod ¿berwindet und das Le-
ben schenkt. Wir hºrten es soeben 
im Ersten Korintherbrief: ăDa 
nªmlich durch einen Menschen der 
Tod gekommen ist, kommt durch 
einen Menschen auch die Auferste-
hung der Toten. Denn wie in 
Adam alle sterben, so werden in 
Christus alle lebendig gemacht 

  

 Predigt von  

Diakon  

P. Judas Thaddªus  

Hausmann OCist 
 
 

am Hochfest 
Mariª Himmelfahrt, 

15. August 2020 
 

Liebe Pater Prior, liebe Mitbr¿der, 
liebe Schwestern und Br¿der  
im Herrn,  
 
durch M¿hsal gelangt man zu den 
Sternen! Jeder hier kennt den 
Spruch auf Latein: ăPer aspera ad 
astra.ò Die Redewendung mag uns 
helfen, den Zusammenhang der 
drei soeben gehºrten Lesungen 
aufzuschl¿sseln. Die Lesung aus 
dem Buch der Offenbarung schil-
derte uns einen dramatischen 
Kampf zwischen Gut und Bºse, 
zwischen der Frau und dem Dra-
chen. Die typologische Auslegung 
hat die Frau mit dem neuen Israel 
identifiziert, d.h. mit der Kirche. 
Und tatsªchlich: muss ein Blick auf 
die gegenwªrtige Situation in 
Deutschland uns nicht erkennen 
lassen, dass die Existenz der Kir-
che unter dem Vorzeichen eines 
tobenden geistlichen Kampfes 
steht? Mit der apokalyptischen 
Frau aus der ersten Lesung kann 
sich auch jedes einzelne Glied der 
Kirche identifizieren, ¿berhaupt 
jeder Mensch. Jeder von uns 
schaue auf die eigene Biografie: In 
Wahrheit ist unser Leben doch ein 
Weg, der stªndig in der Spannung 
des Kampfes verlªuft zwischen 
dem Drachen und der Frau, zwi-
schen dem Guten und dem Bºsen. 
 
Die zweite Lesung, aus dem Ersten 
Korintherbrief, weist uns darauf 
hin, dass dieser Weg der M¿hsal 
und des Kampfes nichts anderes 
ist als Weg der Nachfolge, der 
Nachfolge Jesu. Dieser Weg der 

Die gotische Stiepeler Piet¨, die seit 
1920 in unserer Kirche St. Marien 
verehrt wird, reprªsentiert im Leben 
Mariens die M¿hsal  (die ăasperaò). 
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F¿r unser Leben ist sie aber nicht 
nur anschauliches Vorbild, son-
dern auch Gnadenmittlerin und 
wichtigste F¿rsprecherin. Als sol-
che wollen wir sie abschlieÇend 
auch anrufen: 
Heilige Maria, Mutter Gottes, bitte 
f¿r uns. 
Heilige Maria, aufgenommen in 
den Himmel, bitte f¿r uns. 
Heilige Maria, Du Patronin des 
Zisterzienserordens, bitte f¿r uns. 
Amen. 

zu sein, dem Herrn der Herren 
(vgl.  Offb  19,16) und dem Sieger 
¿ber S¿nde und Todò (Lumen 
Gentium, 59). Heute begeht die 
universale Kirche eines der hºchs-
ten Marienfeste ¿berhaupt. Heuer 
begeht sie obendrein den 
70. Jahrestag, seit Papst Pius XII. 
am 1. November 1950 das Dogma 
von der leiblichen Aufnahme Ma-
riens in den Himmel feierlich ver-
k¿ndet hat. In Heiligenkreuz feiern 
unsere Mitbr¿der zudem das 
ăNamenstagsfestò der Abteikirche. 
Wie in allen urspr¿nglichen Zister-
zienserkirchen ist dort Mariª Him-
melfahrt ð ihre Aufnahme also in 
die Schar der ăastraò ð das Patrozi-
nium. In Stiepel hingegen verehren 
wir, zumindest seit das Gnaden-
bild hierher ¿bergesiedelt war, als 
Patronin die am 15. September ge-
feierte Schmerzensmutter: Sie steht 
gewissermaÇen f¿r die Vorge-
schichte Mariens, f¿r all die 
ăasperaò.  
 
ăPer aspera ad astra.ò (Durch 
M¿hsal gelangt man zu den Ster-
nen.) Der schºnste Stern am himm-
lischen Firmament ist zweifellos 
Maria: Leuchtend weist sie uns 
Taumelnden auf Erden den Weg. 

ein Hoffnungszeichen. Unser Le-
ben soll nªmlich auch nichts ande-
res sein als dies: eine Himmelfahrt! 
Wie kºnnen wir uns so f¿r die 
Gnade ºffnen, dass auch unser Le-
ben Vollendung finden kann ð wie 
jedem von uns verheiÇen ist? Mit 
ihrem vollkommenen Leben veran-
schaulicht Maria, die Unbefleckte, 
wie auch wir das ewige Leben ge-
winnen kºnnen. Wie bringt es die 
geisterf¿llte Elisabet im heutigen 
Evangelium doch auf den Punkt: 
ăSelig ist die, die geglaubt hat, 
dass sich erf¿llt, was der Herr ihr 
sagen lieÇ.ò (Lk 1,45). Ja: ăSelig ist 
die, die geglaubt hat.ò An ihrem 
Glauben hat Maria treu festgehal-
ten, selbst dann, wenn sie innerlich 
schwerste Kªmpfe auszufechten 
hatte: etwa als der zwºlfjªhrige 
Jesus verschwand, bis man ihn 
nach drei Tagen im Tempel wie-
derfand; oder gewiss unter dem 
Kreuz. Schon fr¿h nªmlich ist Ma-
ria prophezeit worden: ăDir selbst 
aber wird ein Schwert durch die 
Seele dringenò (Lk 2,35).  
 
ăPer aspera ad astra.ò In der Jung-
frau, die in den Himmel aufge-
nommenen wurde, betrachten wir 
also die Krºnung ihres Glaubens, 
die Krºnung f¿r den Weg eines in 
schwersten Anfechtungen bewªhr-
ten Glaubens. Diesen Weg weist 
sie auch heute der Kirche und ei-
nem jeden von uns: Sie, die in je-
dem Moment das Wort Gottes hº-
rend, gehorsam, ja mit einer unver-
gleichlichen Empfangsbereitschaft 
angenommen hat, sie ist schlieÇlich 
in den Himmel aufgenommen 
worden, in jene ăHeimstattò, die 
ihr Sohn auch uns mit seinem Tod 
und seiner Auferstehung bereitet 
hat (vgl.  Joh 14,2-3). Oder, wie es 
das Konzilsdokument Lumen gen-
tium definiert: Maria wurde ănach 
Vollendung des irdischen Lebens-
laufs mit Leib und Seele in die 
himmlische Herrlichkeit aufge-
nommen und als Kºnigin des Alls 
vom Herrn erhºht, um vollkom-
mener ihrem Sohn gleichgestaltet 

Das Deckengewºlbe unserer Kirche zeigt von allen Sternen (den ăastraò) des 
Himmels den einen Stern, der Maria ist. In seinem Zentrum erstrahlt Christus 
(Chiffre ăICHTYSò) als Schlussstein. 
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Der Zustand der Schulen war traurig.ò Der evange-
lische Pfarrer Ostheide zitiert 1872 in seiner 
ăGeschichte der Kirchengemeinde Stiepelò den 
evangelischen Schulvorstand, der im fr¿hen 19. 
Jahrhundert beobachtete, ădass das hiesige 
(Stiepeler) Schulwesen in jeder Beziehung einer bal-
digen Besserung bed¿rfe,éò (S. 64) Die Kinder     
kªmen unregelmªÇig, besonders im Sommer, weil 
sie bei der Ernte helfen m¿ssten. AuÇerdem zahlten 
die Eltern kein Geld f¿r gute Schulb¿cher.  
Das betraf damals also vor allem die evangelischen 
Kinder, die auf verschiedene Schulgebªude im 
Raum Stiepel verteilt waren, von denen nur das Ge-
bªude der Schule ăAuf dem Schrickò heute noch 
steht und als Kindergarten genutzt wird, und das 
der Schule an der VoÇkuhlstraÇe, das heute als Ju-
gendfreizeithaus dient.  
Die wenigen Katholiken in dieser Zeit waren seit 
1842 nach Blankenstein und nach Wiemelhausen 
eingepfarrt, nachdem sie vorher als ăvagisò nirgend-
wo zugehºrig waren. Ihre Kinder besuchten als Au-
Çenseiter die ihrem Wohnort nªchstgelegenen, evan-
gelischen Schulen. 
Ab ca. 1850 kamen junge, katholische Arbeiter mit 
ihren Familien in das hiesige Industriegebiet aus 
West- und OstpreuÇen, aus Schlesien, Bayern und 
Sachsen (die ersten Eichsfelder), aus dem Rheinland 
und dem nahen Sauer- und M¿nsterland. Ihr erstes 
Ziel war die Errichtung einer katholischen Schule 
f¿r ihre Kinder. 
Diesen Wunsch unterst¿tzte auch der Blankenstei-
ner Pfarrer Theodor Bonsmannn (von 1862 ð 1873 in 
Blankenstein), denn er machte sich Sorgen um die 
Glªubigen in dem ihm zugeordneten Teil der 
Diasporagemeinde Stiepel, weil es f¿r den weiten 
Weg zur Pfarrgemeinde Blankenstein zum damali-
gen Zeitpunkt noch keine Br¿cke ¿ber die Ruhr gab. 
Somit konnte der Weg zum Gottesdienst in Blanken-
stein nur zu FuÇ und per Fªhre gemacht werden, 
was oft unmºglich war, z.B. durch widrige Wetter-
bedingungen oder durch den Einsatz der ganzen  
Familie in der Erntezeit auf dem Feld. 
Deswegen unterst¿tzte er die Stiepeler Katholiken, 
von denen 30 sich am 22.10.1865 in der evangeli-
schen Gaststªtte Zur Linde (Kemnader StraÇe 251), 
genannt Becker, trafen. Auf dieser Sitzung wurde 
der Schulvorstand gewªhlt und freiwillige Beitrªge 
durch die Eltern wurden beschlossen. Als Ergebnis 
dieses Treffens stellte der Schulvorstand ein erstes 

Gesuch zur Einrichtung einer katholischen Schule 
an die Erzdiºzese in Paderborn und die zustªndige 
Schulbehºrde.   

Auch der Paderborner Bischof Konrad Martin, des-
sen ausgesprochenes Anliegen es war, Pfarrgemein-
den in der Diaspora zu unterst¿tzen, warb erfolg-
reich f¿r dieses Stiepeler Anliegen. Bald konnte so 
ein katholischer Lehrer eingestellt werden, der am 
19.10.1866  mit 42 Kindern den Unterricht aufnahm.  
Die staatliche Erlaubnis zur Schulerºffnung wurde 
erst am  27.09.1867 nachtrªglich erteilt.  
Nachdem das Terrain f¿r ein eigenes Schulgebªude 
am 01.08.1869 (Quelle: Notariatsvertrag Eicken-
busch, Nr. 171) gegen¿ber der Wirtschaft Becker 
links gekauft worden war, erfolgte am 30. April 1872 
die Grundsteinlegung f¿r das neue Schulhaus. ¦ber 
Spenden und unter tªtiger Mithilfe der Sch¿lereltern 
wurde der Bau des Schulhauses bis zum Oktober 
d.J. fertig, so dass es bezogen werden konnte 
(Quelle: Westfªlische Volkszeitung, 26. Juni 1872). 
Leider wurde diese katholische Einrichtung im Kul-

SCHULEN  IN  STIEPEL 

Kemnader StraÇe 251 damals (oben) und heute (unten) 
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turkampf durch Verf¿-
gung der Regierung am 
24.06.1875 wieder ge-
schlossen und die 49 
Sch¿ler nach lªngerem 
Widerstand auf umlie-
gendeñnach Entschei-
dung der Eltern evange-
lische oder katholische ð 
Schulen  in Wiemelhau-
sen oder Blankenstein  
v e r t e i l t  ( Q u e l l e : 
Schulchronik Schule 
Schrick, S.3). 
ăMit welchem Gef¿hl 
mºgen Lehrer und Kin-

der am Nachmittag des 14. September desselben 
Jahres das Schullokal verlassen haben, von dem sie 
nun gesetzlich ferngehalten wurdenéò  
Die katholische Gemeinde Stiepel konnte das leer-
stehende Schulgebªude nicht mehr unterhalten, 
weshalb man es wiederholt verpachtete. 1886 brann-
te es vºllig aus. (Quelle: Schrepping, Gesch. d. kath. 
Gemeinde Stiepel, S. 15).  
Es sollte fast 40 Jahre dauern, bis die Bem¿hungen 
um eine katholische Schule wieder aufgenommen 
wurden.  
Seit 1924 war Karl Schilling Vikar in Stiepel. Er in-
tensiviert die Bem¿hungen seines Vorgªngers Fricke 
zur Errichtung einer katholischen Schule in Stiepel 
mit Nachdruck. Am 1.4.1927 kann die Gemeinde mit 
dem Zeichensaal der evangelischen Schule an der 
VoÇkuhlstraÇe einen Raum f¿r den Unterricht von 
35 katholischen Kindern mieten f¿r eine Miete von 
10 RM, auch wenn laut Schriftverkehr die amtliche 
Genehmigung erst am 19. Mai eintrifft. Das Gest¿hl 
und Lehr - und Lernmittel spendeten andere katholi-
sche Schulen auf Aufruf des damaligen Schulrates in 
Bochum Fischerworring.   
Als Stiepel im Herbst 1929 nach Bochum eingemein-
det worden war, wurde die katholische Schule ºf-
fentlich, d.h. sie wurde vom 01.04.1930 an aus ºf-
fentlichen Geldern unterhalten, bis im Jahr 1939 die 
konfessionellen Schule durch die  neu eingerichteten 
Volksschulen ersetzt wurden, die in Bochum dann 
kriegsbedingt am 14. Mai 1943 geschlossen wurden. 
Alle Bochumer Sch¿ler wurden evakuiert, die Stie-
peler Kinder wurden nach Schlawe/Pommern ge-
bracht (Quelle: Dickten nach Schulchronik der ka-
tholischen Volksschule ). 
Nachdem der Krieg 1945 beendet worden war, ord-
nete die Militªrregierung zum Herbst 1945 den all-
gemein durchzuf¿hrenden Schulunterricht wieder 
an.  Per Abstimmung am 23.08.1946 wurden dann 

die konfessionellen Schulen wieder eingerichtet.  
In der VoÇkuhlschule wurde dadurch eine einklassi-
ge katholische Volksschulklasse gebildet. 
Im Jahr 1968 wurde dann die Ausbildung an allge-
meinbildenden Schulen neu strukturiert: Neben der 
bundeseinheitlichen Verlegung des Schuljahrbe-
ginns vom 01.04. auf den Sommer zum  01.08. gab es 
die Aufteilung der Volksschule in Grund - und 
Hauptschule.  
 
 

In Bochum richtete man die katholische Hauptschu-
le am Lenneplatz ein, die zum Schuljahrsende 
2012/13 auslief. Weiterhin nahmen damals vier   
katholische Grundschulen den Unterricht auf. Eini-
ge Lehrer und Sch¿ler der VoÇkuhlschule  in Stiepel  
konnten ð und kºnnen noch heute -  als nªchste   
katholische Schule die Don-Bosco-Schule im Ehren-
feld besuchen, die  ebenso wie die Weilenbrink-
Schule in der Innenstadt heute, im Jahr 2020, noch 
als katholische Grundschule bestehen. 

Wohnung des Lehrers und Klassenraum waren 1866 
zunªchst in dieser Gastwirtschaft, und zwar in deren 
Tanzsaal im 1. Stock. 

Dr. Roswitha Abels  
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P. Elias Blaschek OCist  

ERSTKOMMUNION  AM  15. AUGUST 2020 

Liebe Schwestern und Br¿der, 
  
in der Wocheninformation vom 24. August 2020 ha-
ben wir schon ¿ber den Ablauf unserer Kommunion 
in Corona-Zeiten berichtet. Da aber der Adressaten-
kreis unserer Klosternachrichten nicht unbedingt 
identisch ist mit dem der  Wocheninformationen, 
finden Sie hier den Bericht ebenfalls zu Ihrer Infor-
mation abgedruckt:  
 
Die Kommunionmessen am 15. August sind alle 
drei sehr schºn verlaufen. Wir hatten im Vorfeld 
zwar etwas Stress wegen der schlechten Wettervor-
hersage und haben bis zum Schluss gehofft, dass die 
Feier der Messen am Freialtar mºglich wªre. Am 
Donnerstagabend aber haben wir uns dann letzt-
endlich f¿r die Feier in der Heimkehrer-
Dankeskirche entschieden. Dass dies die richtige 
Entscheidung war, hat sich besonders bei der letzten 
Messe gezeigt. Schon beim Reinkommen regnete es 
so sehr, dass eines der Kinder etwas spªter kam, 
weil es im starken Regen nicht aus dem Auto aus-
steigen wollte.  
Die Unterst¿tzung vor Ort war hervorragend. Zwei 
K¿ster waren rund um die Uhr bem¿ht, uns jeden 
Wunsch von den Augen abzulesen. Ich kann mich 
daf¿r nur herzlich bedanken. 
Aber nicht nur bei den K¿stern vor Ort. Die Dankes-
liste ist lang. Unsere Band hat einen ganz besonde-
ren Einsatz gezeigt. Es haben sich mehrere Bandmit-
glieder abgewechselt, damit in allen drei Messen 
eine musikalische Begleitung da war. Hier gilt es 
Dank zu sagen an alle, die mitgesungen haben, vor 
allem aber an Sebastian, der in allen drei Messen mit 
der gleichen Intensitªt gesungen hat. 
Danken mºchte ich auch Raimund Hohaus, der sich 
ebenfalls den Tag freigehalten hat, um in allen Mes-
sen als Photograph tªtig zu sein.Mein Dank geht 
ganz besonders auch an die Katechetinnen Maria 
Prange, Natascha Imberger und Adelheid Weiler. In 
diesem besonderen Jahr galt es ja nicht nur, die 
Stunden abzuhalten, sondern die zusªtzlich durch 
die Pandemie verursachte Umorganisation der Ter-
mine, der Messablªufe etc. zu meistern. Dies ist ein-
wandfrei gelungen und wir hatten deshalb einen 
reibungslosen Ablauf in allen drei Messen, weil vor-
her sehr viel freie Zeit in die Organisation investiert 
wurde. Ich freue mich deshalb auch sehr dar¿ber, 
dass in allen Messen f¿r diese drei Gruppen 

(Katechetinnen, Band und Photograph) gesammelt 
wurde und wir ihnen zumindest ein kleines Danke-
schºn ¿berreichen kºnnen. Ganz herzliches Danke-
schºn auch an Frau Veronika Kotulla f¿r die Orga-
nisation der Kuttenvergabe. Auch sie hat sich den 
ganzen Tag frei genommen und im Vorfeld eben-
falls Zeit investiert, damit auch dieser Punkt rei-
bungslos ablief.  Wir d¿rfen nicht vergessen, dass all 
dieser Einsatz ehrenamtlich ist. 

Die nªchste groÇe Feier folgt dann mit der Firmung 
am 12.09.2020. Wir haben zurzeit 17 Firmlinge und 
auch hier hoffen wir, dass wir die Firmung am Frei-
altar durchf¿hren kºnnen. Sollte aber das Wetter 
auch hier nicht mitspielen, dann wissen wir jetzt, 
dass es uns in der Heimkehrer-Dankeskirche an 
nichts fehlen wird.   
Lassen Sie uns sowohl die Kommunionkinder als 
auch die Firmlinge in unser Gebet nehmen, damit 
sie ihren Glauben immer mehr stªrken und vertiefen 
kºnnen. 
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ORGELKONZERT MIT  CHRISTOPHER BRAUCKMANN   

Zu unserem nªchsten MARIENLOB-Konzert besucht uns der derzeitige Kantor 
der Propstei St. Peter und Paul in Bochum. Er bringt ein Programm mit, das die 
Seifert-Orgel unserer Marienkirche in all ihren Klangfarben erstrahlen lassen 
wird: Neben J.S. Bachs Toccata, Adagio und Fuge in C-Dur werden Ausz¿ge aus 
der 1. Orgelsymphonie von Louis Vierne zu hºren sein ð passend zum 150. Ge-
burtstag des groÇen franzºsischen Organisten und Komponisten. Mit Werken 
von Sweelinck, Gade, Jan§cek und Cooman wird das Programm dar¿ber hinaus 
zu einer Reise durch vier Jahrhunderte Orgelmusik.  

Christopher Brauckmann wurde 1988 in Herne geboren. Er studierte an der 
Hochschule f¿r Musik und Tanz in Kºln und ist neben seiner Arbeit als Kantor 
in Bochum auch als Konzertorganist und als Chorleiter verschiedener renom-
mierter Chºre tªtig: So leitet er etwa den Bach-Chor in Hagen und ist stellvertre-
tender Dirigent des Kºlner Mªnner-Gesang-Vereins. 

Sonntag, 13. September 2020, 15.30 Uhr in der Kirche 

Anmeldung ¿ber anmeldung@marienlob.de oder 0234-70907152 (Mittwoch bis Samstag, 12-13 Uhr) 

 

Die Liedersammlung Cantigas de Santa Maria steht im Mittelpunkt des MARIENLOB -Konzerts im Oktober: 
Entstanden am Hof von Toledo unter der Regierungszeit von Alfonso X. im 13. Jahrhundert, ist sie Zeugnis 
einer Zeit groÇer religiºser Toleranz und intensiven kulturellen Austauschs zwischen Juden, Christen und 
Muslimen.  
Vor allem das sephardische Judentum war in dieser Zeit ein wichtiger Mittler zwischen der arabischen und 
der westeuropªischen Welt. Die sephardische Musik der Zeit, ebenfalls reich geprªgt von diesem kulturellen 
Austausch, bildet die zweite Sªule dieses bemerkenswerten Konzertprogramms f¿r Gesang und Harfe. 

 

Sabine Loredo Silva stammt aus Berlin und erhielt ihre Gesangsaus-
bildung bei der lettischen Opernsªngerin Isser Buschkin. Sie war 
langjªhriges Mitglied der Opernwerkstatt Berlin. Schwerpunkte ih-
rer Konzerttªtigkeit sind die Musik des fr¿hen Mittelalters, der Re-
naissance und des Fr¿hbarocks sowie die Musik aus dem keltisch-
sprachigen Raum. 
Hella Luzinde Hahne studierte Musikpªdagogik in Frankfurt/Main 
und in Dortmund, wo sie derzeit lebt. Sie ist als freiberufliche Harfe-
nistin tªtig und unterrichtet sowohl klassisches als auch keltisches 
Harfenspiel. Neben ihrer Tªtigkeit als Solistin spielt sie in unter-
schiedlichen Ensembles mit traditioneller irischer und schottischer 
Folkmusik.  

MUSIK DER SPANISCHEN RENAISSANCE  
MIT  SABINE  LOREDO SILVA  UND  HELLA  LUZINDE  HAHNE  

Sonntag, 04. Oktober 2020, 15.30 Uhr in der Kirche 

Anmeldung ¿ber anmeldung@marienlob.de oder 0234-70907152 (Mittwoch bis Samstag, 12-13 Uhr) 
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DIE HEILIGEN  DES MONATS SEPTEMBERñDIE HL. LIOBA  

Eine starke Frau feiern wir am 28. September. Die hl. 
Lioba. Ihr Biographie erzªhlt von einer starken Frau 
im Dienst Gottes. 
Lioba wird zu Beginn des 8. Jhdts in England gebo-
ren. Ihre Eltern sind Edelleute, die mit dem hl. Boni-
fatius verwandt sind. Lange hatten sie auf ein Kind 
gehofft und spªt wird ihnen eine Tochter geschenkt. 
Die Legende erzªhlt, dass Liobas Mutter Aebbe vor 
der Geburt einen Traum hatte. Sie trªumte sie w¿r-
de eine Glocke zur Welt bringen. Das war f¿r sie ein 
Zeichen, dass dieses Kind Gott geweiht sein sollte. 
Tuthberga, so der eigentliche Name des Kindes, 
wurde von ihrer Mutter mit dem Kosenamen Lioba 
ădie Liebe Gebendeò gerufen. Dieser Name blieb 
ihr. Und dieser Name zeichnet ihren Charakter aus. 
Wie in fr¿heren Jahrhunderten ¿blich, wird Lioba 
im Kloster erzogen, und zwar zu einer wirklich ge-
lehrten Frau: Sprachen, die freien K¿nste und vor 
allem das Studium der Heiligen Schrift prªgen ihr 
Leben. 

Sie steht in Kontakt mit Bonifatius, der sie zu sich in 
das Frankenreich ruft, denn er braucht Missionarin-
nen. Zusammen mit einigen Gefªhrtinnen, darunter 

auch die Hl. Walburga von 
Eichstªtt, macht sie sich auf. 
Bonifatius vertraut ihr das 
Kloster Tauberbischofsheim 
an, das unter ihrer F¿hrung 
aufbl¿ht ð sie ist dort die 
Magistra, die Meisterin.   
Rudolf von Fulda schreibt 
in seiner Lioba-Biographie, 
dass Lioba niemals die Hei-
lige Schrift aus der Hand 
legte, auÇer beim Essen, 
Beten und Schlafen, dass sie 
nicht nur Stellen aus der 
Heiligen Schrift auswendig 
wusste, sondern auch die 
Kanones des Kirchlichen 
Rechtes.  
Als ihr Kloster einmal 
durch eine Feuersbrunst 
bedroht war und man das 
Feuer nicht lºschen konnte, 
streute sie von Bonifatius 
geweihtes Salz voll Gottvertrauen in den Bach und 
nun konnte das Feuer gelºscht werden.  
Die GroÇen ihrer Zeit, allen voran Bonifatius schªtz-
ten diese Frau wegen ihres Glaubens, ihrer Bildung, 
ihrer groÇen G¿te. Sie soll am Hofe Pippins und 
Karls des GroÇen ein gern gesehener Gast und Rat-
geberin gewesen sein. Als Bonifatius zu seiner letz-
ten Missionsreise aufbricht, ¿bergibt er ihr sein 
Mºnchsgewand.  
Lioba pilgert oft nach Fulda, um das Grab von Boni-
fatius zu besuchen. Als einzige Frau hat sie dort 
zum Kloster zutritt.  
Lioba stirbt 782 in Schornsheim bei Mainz und wird 
auf dem Petersberg bei Fulda, also in der Nªhe von 
Bonifatius, bestattet. 
Lioba ist eine Persºnlichkeit, an der man MaÇneh-
men kann. Glaube, Bildung und G¿te vereinen sich 
in ihrer Person zur Heiligkeit.  
Als Magistra ð Meisterin eines Klosters und als   
Missionsgefªhrtin des hl. Bonifatius ist sie eine der 
f¿hrenden Persºnlichkeiten der Kirche zu ihrer Zeit. 

P. Maurus Zerb OCist  
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  Gebetsanliegen des Papstes  

 

 

F¿r September 2020 

Wir beten daf¿r, dass kein Raubbau an den Rohstoffen 
unseres Planeten betrieben wird, sondern dass sie ge-
recht und nachhaltig verteilt werden.  

 

 

F¿r Oktober 2020 
Wir beten daf¿r, dass die Laien ð insbesondere Frauen 
ð aufgrund ihrer Taufgnade grºÇeren Anteil an kirchli-
cher Verantwortung bekommen.  



Aus dem Kloster  

10 

 

ăJeder, der um meines Namens willen Hªuser oder 
Br¿der, Schwestern, Vater, Mutter, Kinder oder 
 cker verlassen hat, wird daf¿r das Hundertfache 
erhalten und das ewige Leben gewinnen. (...) und 
die Letzten werden die Ersten sein.ò (Mt 19,29-30) 

Welche Erinnerungen wird wohl am 18. August das 
Tagesevangelium bei unserem Prior P. Maurus 
wachgerufen haben? In Anwesenheit seines Vaters 
und seiner Mutter nªmlich feierte an diesem Tag 
unser Konvent die Hl.  Messe in seiner Herkunftsge-
meinde Christkºnig. Der Ausflug des Stiepeler Kon-
ventes sollte heuer in die nur gut zwei Stunden von 
Stiepel entfernte Heimat des neuen Priors f¿hren. 
P. Maurus stammt aus der hessischen Wetterau, er 
wuchs in Wºlfersheim auf, einer Gemeinde mit der-
zeit knapp 10.000 Einwohnern. Hier konvertierte er 
als Vierzehnjªhriger zur Katholischen Kirche, wurde 
Messdiener und versp¿rte auch erstmals den Ruf 
zum Priestertum. 
 

Neben seinem leben-
digen geistlichen 
Umfeld wird aber 
noch ein anderer, 
mystischer Ort die 
spirituellen Sehn-
s¿chte geweckt ha-
ben: das idyllische, 
gut 15 km nºrdlich 
von Wºlfersheim 
gelegene, ehemalige 
Kloster Arnsburg, 
das wir am selben 
Tag zuvor besichtig-
ten. Die stattliche 
Ruine der 1174 von 
Eberbach im Rhein-
gau aus gegr¿nde-
ten, 1803 sªkularisierten und heute im Besitz der 
Grafen zu Solms-Laubach befindlichen Zisterziense-
rabtei braucht einen Vergleich mit ihren ber¿hmten 

KONVENTAUSFLUG  NACH  KLOSTER ARNSBURG 

Pater Prior Maurus und seine Mutter Rosemarie Zerb 
vor der Heimatkirche in Wºlfersheim 

Die Zisterzienserruine Kloster 
Arnsburg  

Chorgebet unter freiem Himmel  


